



Foto: Carme Zerpa

**Carmen Rosa Zerpa, Defensora de los Humedales de Quilcay
Plataforma Multiactor de SAS de la Cuenca Lurín**

Periodista de la biodiversidad

Carmen Rosa Zerpa nació en Lima, pero se crió en el Valle de Lurín, un lugar que ha marcado profundamente su vida y su vocación. Su madre fue una mujer muy trabajadora y talentosa, que había emigrado de Piura como madre soltera de su hijo mayor. Al inicio su madre vivía en Miraflores, pero pronto se mudó a Lurín para trabajar como cocinera en una conocida fábrica de explosivos que hoy ya no existe. Carmen y sus trece hermanos crecieron rodeados de naturaleza, cruzaban acequias y zonas agrícolas en sus rutinas diarias y compartían aventuras en el campo en familia.

Carmen recuerda con nostalgia cómo era el valle antes, cuando su madre compraba productos frescos directamente a los agricultores. Esas experiencias de infancia la conectaron con la naturaleza desde siempre y despertaron en ella una sensibilidad especial que la llevaron a estudiar Periodismo y desempeñarse luego como fotógrafa ambiental.

En 2017, durante una caminata conoció al biólogo Rolly Rivas, quien le habló más de Quilcay y la animó a registrar imágenes de las lomas y lagunas. Las maquinarias comenzaron a intervenir en el humedal de Quilcay, y un grupo de vecinos elaboró una carta en la que se alertaba sobre la necesidad de proteger los humedales de Lurín, pero las autoridades hicieron caso omiso.



For a world without hunger



“...Con la plataforma como espacio de gobernanza sumamos esfuerzos para incidir en la defensa de las Lomas y la sostenibilidad de la Cuenca ...”

Ante la inacción, tomaron cartas en el asunto y buscaron apoyo en diversas instituciones, incluyendo el Defensor del Pueblo, quien les ofreció asesoría legal para enfrentar la omisión de funciones del alcalde.

Sin embargo, la polarización política en Lurín era grave. Así, se encendió su interés por investigar más sobre esta laguna y su importancia. El año 2019 marca el inicio formal de Carmen en el activismo ambiental, pues se unió al grupo de defensa de los humedales de Quilcay, que se dedicaba a proteger uno de los ecosistemas más valiosos y a la vez amenazados de la zona. Lo tomó como una misión personal, pues en sus recuerdos más bonitos estaban las imágenes del valle antes de que la modernidad golpeará.

Foto: Carme Zerpa



MEMORIAL MARZO 2020 : CON FIRMAS DE CIUDADANOS, MEMORIA HISTÓRICA, BIOLÓGICA Y SOCIAL. Presentado a PRODUCE, SERFOR, MINAM, ANA, DEFENSORÍA DEL PUEBLO, SERNANP, MUNICIPALIDAD DE LURÍN Y MUNICIPALIDAD DE LIMA



Foto: Carme Zerpa

Junto con el grupo CORBIDI y "La Ruta de las Aves", liderado por una activista chilena de nombre Camila, denunciaron la intervención ante el Ministerio del Ambiente. Fue una época de intensas movilizaciones y denuncias, buscar firmas que se dispersaban en las redes sociales y ante las autoridades. En vista del desorden, Carmen y sus aliados formaron en junio de ese año el Comité de Vigilancia. Así, lograron paralizar temporalmente las obras.



Foto: CAP

Paralelamente, establecieron contacto con asesores del Congreso y lograron presentar el caso ante la Comisión de Pueblos Andinos, Amazónicos, Afroperuanos, Ambiente y Ecología. A pesar de los obstáculos, como el cierre del Congreso, el tema se llegó a retomar.

En 2019 empezaron a rellenar con desmonte el Humedal de San Pedro. Al ver esto, alzaron su voz nuevamente. Como Carmen avistaba aves, tenía registro de imágenes desde antes, entre ellas una en la que se ve la maquinaria pesada entrando a este espacio natural. Durante el proceso de cambio de zonificación, la situación del humedal fue ignorada por todas las autoridades. El alcalde incluso negó la existencia del humedal en una sesión del Concejo. Este hecho generó indignación y el caso se viralizó, captó la atención de algunos medios y llegó incluso a grupos ambientalistas de México.

A raíz de esto, se realizaron actividades de difusión y visitas a zonas aledañas al humedal, visibilizando aún más la problemática y la necesidad de proteger este valioso ecosistema.

Lo que no sabían es que meses después llegaría la pandemia para detener muchas de sus actividades. De todos modos, decidieron documentar toda la información que tenían y prepararon un detallado memorial para mostrar la importancia histórica y ecológica del humedal.

A pesar de los informes técnicos que confirmaban la existencia del humedal, las respuestas oficiales han sido lentas y a menudo indiferentes. Muestra de ello es que los humedales están por perderse porque hay muchos intereses empresariales e inmobiliarios de por medio. Y aunque el panorama no siempre es alentador para los activistas, hay situaciones que llenan de optimismo a cualquiera; por ejemplo, la posibilidad de poder avistar aves migratorias, ver cómo la naturaleza sigue siendo maravillosa e impactante y que su belleza puede sensibilizar a los jóvenes.

Carmen cuenta, algo desesperanzada y cansada, que involucrarse tanto con esta causa le ha generado incluso algunos problemas familiares, pues sus hijos le reclaman que sea ella la que cargue con todo y sin siquiera percibir una retribución económica.



Hoy, la determinación de los defensores ambientales y el apoyo de la comunidad mantienen viva la esperanza de lograr la conservación de este importante patrimonio natural. Aunque la lucha es compleja, con muchos actores involucrados y vasta información sobre cómo proceder, Carmen elige no perder la esperanza, aunque sugiere que más jóvenes profesionales se sumen a esta causa.

Actualmente Carmen se encuentra en la etapa de huertera urbana en la casa de sus padres.

"La defensa de las tierras agrícolas y del valle es nuestro deber. Las organizaciones de la plataforma multiactor debemos estar preparados para la defensa y la exigencia a nuestras autoridades"

Redes sociales:

<https://www.facebook.com/humedalesdequilcay>

Historia de:

Carmen Rosa Zerpa Defensoras de la Lomas
Plataforma Multiactor de SAS de la Cuenca Lurín

Recolector/a de la historia:

Valerie León
Consultora – CAP – RAE PERÚ

Lima - Perú

Esta historia es parte de las evidencias de contribución del proyecto **PER 1142: "Procesos inclusivos multiactor en el Perú y Bolivia para la transformación hacia Sistemas Alimentarios sostenibles y resilientes"**

Welthungerhilfe

Oficina de Enlace Bolivia y Perú
Jr. Buenaventura Aguirre N° 218 A – Barranco
Lima - Perú
T. +511 337 1727
Facebook: @welthungerhilfesouthamerica